

Es notorio nuestra preocupación de partir de lo concreto, para que a partir de ello se puedan construir categorías abstractas de valor explicativo y sintético. Estas categorías deben ahora confrontarse con otros procesos concretos e inclusive con el mismo proceso en el cual se trabaja. Esta última labor no está aún definida, ni planteada en esta investigación; es una labor que se está iniciando.

Para ubicar al lector presentamos el siguiente cuadro de referencias de la relación de nuestra metodología con -- las partes de la tesis.

- 0.- La Introducción corresponde a la fase 1.
- 1.- El Marco Teórico corresponde a la fase 5.
- 2.- La Hipótesis corresponde a la fase 6.
- 3.- La Metodología corresponde a la fase 3 y 2, en cuanto al método elegido.
- 4.- Los estudios sobre Opinión Pública Urbana y sobre Políticas Urbanas Dominantes corresponden a la fase 4.
- 5.- La descripción de la Colonia corresponde a la fase 2 en cuanto a la acumulación de observaciones en forma sistemática.

D) PROCEDIMIENTO DEL ESTUDIO, MUESTRAS Y TECNICAS UTILIZADAS PARA LA RECOLECCION DE DATOS.

El estudio que realizamos incluye tres campos distintos, para cada uno fueron aplicadas diversas técnicas de me

dición a la muestra elegida. Dichos campos de estudio corresponden a los tres problemas básicos que presenta la investigación sobre política urbana y que son los siguientes: la política urbana dominante, la opinión pública ciudadana y las acciones reivindicativas populares.

Para cada uno de estos problemas fué necesario diseñar una medición diferente y elegir una muestra apropiada:

10. Para el estudio sobre la política urbana dominante en Monterrey, elegimos los siguientes organismos que tienen en sus manos la política urbana:

Comisión de Agua y Drenaje

Cámara de Propietarios de Bienes Raíces.

Secretaría de Obras y Servicios Públicos.

del Ayuntamiento.

Fomerrey.

Departamento de Fomento Urbano.

Registro Público de la Propiedad y del Comercio.

A cada uno de estos organismos dirigimos una entrevista encaminada a recolectar datos, acerca de su posición con respecto a los poseionarios de la ciudad y las acciones -- efectivas que realizan como organismos para solucionar el -- problema de poseionarios en la ciudad. La redacción sintética de dichas entrevistas está íntegra en la parte tercera

BIBLIOTECA UNIVERSITARIA ALFONSO REYES

de la presente Tesis y el análisis de estos datos recolectados surgió de una discusión en la que participaron los integrantes del grupo que ostenta la presente tesis y el asesor de la misma.

20. Para el estudio sobre la opinión pública ciudadana en la ciudad de Monterrey acerca de los posesionarios optamos por una muestra muy pequeña en su extensión, pero a nuestro parecer, muy significativa. Fueron recolectados todos los artículos que el periódico El Norte editó sobre la colonia de posesionarios en donde realizamos --- nuestras prácticas, en el transcurso de un año. 1976.

Dichos artículos fueron sintetizados respetando el estilo del periodista y los datos principales que venían en el artículo. Posteriormente sobre esta síntesis se elaboró un análisis de contenido cuantitativo, que nos permitiera sacar conclusiones, y analizar los datos recolectados.

30. Para el estudio sobre las acciones reivindicativas de los grupos de posesionarios nos concretamos a describir las acciones generadas a partir de la organización política, económica e ideológica de la colonia en donde realizamos nuestras prácticas de campo.

Para dicha descripción utilizamos la entrevista a los líderes de la colonia y la encuesta a las personas que vi-

BIBLIOTECA UNIVERSITARIA
"ALFONSO REYES"

de la presente tesis y el análisis de estos datos recolectados... los resultados de una discusión en la que participaron los miembros del grupo que ostenta la presente tesis y el resto de la misma.

20. Para el estudio sobre la opinión pública ciudadana en la ciudad de Monterrey acerca de los poseedores urbanos... tanto por una muestra muy pequeña en su extensión, pero a nuestro parecer, muy significativa. Fueron recolectados todos los artículos que el periódico El Norte editó sobre la colonia de poseedores urbanos en donde realizamos nuestras prácticas, en el transcurso de un año, 1976.

Dichos artículos fueron sintetizados respetando el espíritu del periodista y los datos primarios que venían en el artículo. Posteriormente sobre esta síntesis se elaboró un análisis de contenido cuantitativo, que nos permitió sacar conclusiones y analizar los datos recolectados.

30. Para el estudio sobre las acciones reivindicativas de los grupos de poseedores urbanos nos concretamos a describir las acciones generadas a partir de la organización política, económica e ideológica de la colonia en donde realizamos nuestras prácticas de campo.

Para dicha descripción utilizamos la entrevista a los líderes de la colonia y la encuesta a las personas que vi-

ven en la colonia. Los resultados obtenidos y análisis de los mismos están en la parte IV de la presente tesis. Estos resultados y este análisis son fruto de la observación participante que realizamos durante todo ese año de cooperación y trabajo con la gente de la colonia "Tierra y Libertad", y de posteriores entrevistas y encuestas complementarias.

Tanto para Marx como para Weber, la Ciudad es un asentamiento de población en un reducido espacio de territorio que incluye en su interior simultáneamente dos procesos simultáneos: el mercado (economía urbana) y la autoridad política-administrativa.

Entendida la ciudad como el "lugar del mercado" encontramos que dentro de la economía urbana existen dos procesos fundamentales para que ésta se constituya como economía urbana capitalista. Estos procesos son una división social del trabajo y una definición de las formas de explotación entre las clases sociales. Es decir, sin la existencia simultánea de propietarios, de medios de producción y mano de obra "libre y disponible" no habría mercado.

Esta situación particular en la cual se ven colocados los grupos urbanos respecto a la estructuración de la economía urbana, los asocia según las imposiciones o privilegios que compartan entre sí. Esta situación o colocación les otorga una potencialidad y un rol político perceptible solamente a partir de un análisis detallado y serio.

BIBLIOTECA UNIVERSITARIA ALFONSO REYES